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会 議 要 録 

会議の名称 第５回 第６次村山市総合計画策定審議会 

開催日時 令和７年３月６日（木）17：30～18：10 

開催場所 農村環境改善センター１Ｆ 小集会室 

構成員 出席者：（別紙名簿） 

事務局：村山市政策推進課 

次第 １ 開  会 

２ あいさつ(会長) 

３ 答  申 

  ・各委員から意見発表 

４ 市長謝辞 

５ 閉 会 

あいさつ 

（髙橋会長） 

・本日はお忙しいところ審議会に出席いただきありがとうございます。 

・この総合計画策定審議会は、昨年 5月 14日にスタートした。今日で第 5回目の審議

会になるが、これまで非常にタイトなスケジュールの中、委員の皆様はじめ市の職員の

方からご協力いただき、今日に至ることができた。 

・こういう策定審議会というのは、色々な意見が出てくるわけだが、それを一つの形に

するのは難しいところがあるが、ようやく本日、志布市長に答申できるまでになった。

これもひとえに、委員の皆さん、市の職員の皆さん、事務局の皆さんのおかげだと思っ

ている。私からも感謝の意を表したいと思う。ありがとうございました。 

・本日、答申の運びになったわけだが、後で委員の皆さんからも感想なりご意見などを

伺いたいと事務局では考えているようだ。そのあたり、1年間を通じての感想などを述

べていただければと思う。 

・最後になるが、会長の任を全うできたのか自分としても不安なところはあるが、皆様

のご協力を持ってここまで進めてこられたことに重ねて感謝申し上げる。簡単ですが、

あいさつとさせていただく。 

答申 ～ 髙橋会長より志布市長へ答申 ～  

（答申内容については別紙のとおり） 

 ～ 各委員より意見発表 ～ 

安達委員 ・5月から会議がスタートし、ようやく第 6次計画前期基本計画がまとまったというこ

とで、この基本計画を基に世の中が少子高齢化、人口減少と大変な時代の中、施策を進

めてほしい。 

・人口を減らさないよう官民一体となって今後 5 年間進めていって、各項目の目標値

すべて達成できるよう私も微力ながら協力していきたい。 

・明るい村山市になるよう引き続きよろしくお願いしたいと思う。ありがとうございま

した。 

大山委員 ・総合計画の策定審議会は、市の最上位計画を決める機関ということで、大事な会議で

責任ある会議だと感じた。 

・審議会を通して村山市の方向性を決める、中身の詰まった素晴らしい内容になったと

思っている。 

・5年間かけて目標値に近づけて、達成できるように心より祈念し、私も微力ながら尽

力していきたいと思う。ありがとうございました。 

奥野委員 ・審議会委員として選出いただきありがとうございました。 

・自分の住んでいる町、特に河西地区のことを考えるきっかけになったと思う。 

・最近、テレビで取り上げられることが多いと感じているのが、農業と教育といった 2

つのポイントであると思う。特に、特化した農業と特化した教育が注目されていると思

っており、これは私が住む河西地区に当てはまることではないかと感じている。 

・まだまだ河西地区にも可能性があるのではないかと個人的に思っているところ。 

・今回、大変すばらしい計画ができたと思っているが、河西地区の記載が少ない感じが
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した。もっと自分でも提言できたという忸怩たる思いがある。 

・これから計画が実行され、見直しのタイミングもあると思うが、河西地区の農業、教

育といったところを検討し続けていただければと思う。ありがとうございました。 

藤井委員 ・私自身、この会議に参加することがほとんど出来ずに、皆さんにお任せすることが多

く、申し訳なかったと思う。 

・毎回、会議の資料を拝見させていただく中で、こういう見方もあるのだと私も学ばせ

ていただいた。 

・私は移住をしてきたので、村山市の良さを 100%把握している訳ではないが、この会

議の資料を見ていく中で、村山市をこういう風に良くしていきたいのだと知ることが

できた。 

・今回の委員に選んでいただき、大変光栄に思っている。 

・今後、少子高齢化が進む中で、食い止められるように私も尽力していきたいと思う。

ありがとうございました。 

三宅委員 ・このたびは、このような会に参加させていただき、誠にありがとうございました。 

・私は生まれてから今日現在までずっと村山市に住まわせていただいている。この会に

参加しなければ分からなかったことがたくさんあった。勉強不足だったし、日々の生活

をこのように支えてもらっていることを改めて認識したところ。 

・自宅の前は楯岡小学校の通学路になっているが、スクールゾーンの歩道部分が緑に 

ペイントされたり、スクールバスが走ったり、年を追うごとに色々変化していることを

目にしてきた。 

・子どもたちは礼儀正しくて、私にも挨拶をしてくれるぐらい良い子どもたちが多い。 

・今後も村山市にお世話になっていくことが多々あるかと思うが、今回の会議を踏まえ

て、支えていただいていること私を含めて周りの人にも伝えていける機会を作ってい

きたいと思う。一年間本当にありがとうございました。 

末永委員 ・このような審議会に混ぜていただき、光栄でした。ありがとうございました。 

・毎回会議のたびに、好きなことを言わせていただき、それをこんなにキレイに丁寧に

まとめていただき、事務局の皆様本当にありがとうございました。 

・今日をもって総合計画の策定といった段階から、これを実行していくという段階に大

きく移っていくのが、今日のこの日なのかと思っている。 

・計画を作ることも大事だが、この後の運用といったところがもっと難しいし、大変な

作業になっていくと思う。 

・是非この作った計画を市民の皆さんにも折に触れては、議論が広がって、どういうア

クションができるのかといった、アクションプランを市民の人たちと一緒に作ってい

けるようなことをしていきたいと思う。 

・周りの人にこういった施策あるよと話をしながら議論を巻き起こしていきたいと思

う。ありがとうございました。 

檜山委員 ・この審議会に参加させていただいて、最初に思ったことは皆さんが大変すばらしいご

意見をお持ちだということを感じた。私ももっと考えていかなければと反省したとこ

ろだった。 

・この一年間で、皆さんの色々な意見を聞いて大変勉強になったとつくづく実感したと

ころ。 

・末永委員からもあったが、計画を作ることも大切だが、その後の実行、運用というと

ころが大変なところだと思う。 

・これからも頑張っていただきたいと思うし、自分も頑張っていきたいと感じていると

ころ。ありがとうございました。 

麿委員 ・私が村山市に移住してきたときに、第 5 次総合計画というのを市の職員から説明し

ていただいた。そのときは、村山市はこういう計画の基、色々と実行しているのだなと

感じた。 

・元々住んでいた横浜市にも、こういった計画があったのだと思うが、こういう風にま

ちづくりに携わる機会が全くなく、今回は策定委員に選ばれたことで身近に感じられ

ることができた。 

・自分たちの意見が反映されるというところは良かったと思う。 
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・この場で皆さんと意見を出し合って作られた総合計画なので、より多く実行されるよ

うに私も携わっていきたいと思う。 

・頑張って村山市の良い未来を作ってもらいたいと思う。ありがとうございました。 

早坂委員 ・この会に参加させていただき、私自身村山大好きと思っていたのだが、いざ会議に出

てみると自分がいかに村山市のことを知らないということを目の当たりにしたところ

だった。 

・委員の皆さんがお持ちの考えの深さにも驚いたところ。私自身とても勉強になった。 

・先ほどの答申の際に、会長の方から言葉があったが、次世代を担う子どもを地域の宝

としてというところ、市民一人ひとりが輝きふるさとを誇りに思えるまちづくりとい

う点に、こういうまちになれば良いなと強く思った。 

・これからもこの会に関わったものとして、村山市民として協力できるところは協力し

ていきたいと思う。ありがとうございました。 

芦野委員 ・まずは、この策定審議会に参加させていただきありがとうございました。 

・毎回この会に参加するたびに、皆さんの意見を聞いて勉強することが色々あって楽し

みだし勉強になる会だった。 

・私は、観光とかそばとかそういった部分で関わらせていただいているので、自分の家

族や身近な人はもちろん、関係する団体とかそういった場でもこの会で出た意見など

を発信していきたい。 

・そして、村山市全体で考えていき、もっと良い村山市になっていけば良いなと思う。

ありがとうございました。 

平委員 ・私もこの策定審議会に携わらせていただき本当にありがたかったと思う。 

・皆さんのご意見を聞けて、自分の意見を言う場を設けていただき素晴らしい場であっ

たと思う。 

・今日答申された内容を見ると、この 1ページに全てがまとめられているし、これが実

現すれば素晴らしい村山市になると思う。 

・私たちもこれから年をとっていくが、この計画が実行されていれば安心して暮らして

いける村山市になると思う。 

・残念ながら少子高齢化で、子どもが少なくなっている状況である。 

・私は山形県のこども基本計画策定に携わっているが、そこでは「こどもが笑顔な山形

県」という目標が掲げられている。村山市でも子どもが笑顔な村山市になってほしいと

思っている。 

・まとめるにあたって担当された方々は大変なご苦労があったと思う。本当にありがと

うございました。 

土谷委員 ・まずもって、これまでの計画策定の準備、とりまとめ等々担当された方々に御礼を申

し上げる。 

・私自身、村山市の今後の施策の根幹となる計画策定に関われたこと本当に嬉しく思

う。 

・特に、いま現在の村山市の現状や課題を知ることができたこと、それに対する市内各

方面で活躍の委員の方々の話を聞くことができたこと、この会に参加した人しか得る

ことができない学びであったと感じている。 

・私の担当は、主に学校教育子育て支援、生涯学習といった子どもの育ちに関する分野

だったかと思うが、ぜひこの基本計画が着実に遂行され、村山市の子どもたちが愛情に

包まれて心身ともに健やかに成長できるそんなまちづくりを目指して、関係各位、関係

各所、各課、連携を図りながら進められることを期待しているし、私自身も応援団であ

りたいと思う。 

・この一年間、お疲れ様でした。ありがとうございました。 
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髙橋委員 ・この一年間、私も策定審議会に参加させていただき、大変学びの多い一年だったと思

う。 

・特に、この村山市に移住された方々と一緒にこういう会で話ができたこと、村山市の

ことを考えてくださっているなと思って聞いたところ。我々、村山市にずっと住んでい

ながら、移住された方より考えが浅はかになっていることなど、思い知らされたところ

だった。 

・私は、主にスポーツという立場で話をさせていただいたが、子どもから高齢の方まで

盛り上がれるようなスポーツに携われたらと思う。これからも先陣を切って実践して

いきたいと思う。 

・この一年間勉強させていただいたことを生かしていきたいと思う。本当にありがとう

ございました。 

工藤委員 ・数カ月前に地元の小学校の学習発表会に参加してきた。そこでびっくりしたことは、

高学年の子どもたちが、自分たちの地域がどんどん人が減っている、どうしたら良いの

だろうかということを考えていた。 

・地域の魅力とかそういうのを自分たちで調べて、それを何とかして広げて人々に伝え

てという課題解決をしながら探求的な学びで発表をしていた。その素晴らしい発表に

良いなと感銘を受けた。こういった学びが市内のすべての学校で行われていると思っ

ている。子どもなりに、自分で何かしなければならない、したいという思いを持ってい

ることが凄いなと思う。 

・基本理念の「次の世代に引き継ぎ・受け継がれる魅力あるまち」の、受け継ぐ子ども

たちが、自分たちで何かしなければならないと思う、やっぱり教育の可能性ってすごい

なって思った。 

・それを支えてくれた先生方も素晴らしいなと思うし、支援を惜しまない市のお力添え

に感謝するところ。 

・これからも、教育でも選ばれるまちとして頑張って欲しいと思うし、私も微力ながら

頑張っていきたいと思う。ありがとうございました。 

鈴木委員 ・まずもって委員に選んでいただきありがとうございます。 

・今回、色んな目標値を掲げていると思うが、目標値を達成しようとすると届かない可

能性もあると思っている。 

・この目標値を大きく超えるという志的なところを皆さんで持ち合わせれば良い村山

市が見えてくるのではないかと思う。 

・率先して、目標値に関われるようなことがいくつか私もあるので、目標値を達成でき

るように尽力させていただければと思う。ありがとうございました。 

平山委員 ・このような会に参加させていただき、毎回学びがあるというか興味深い話を皆さんか

ら伺い、私自身勉強させていただいた。 

・私は村山市民ではないが、このような会に招集していただき感謝申し上げます。あり

がとうございます。 

・初めから思ってきたことだが、市民の声がどれだけこの中に盛り込まれているかとい

う判断をしていこうと考えたところだった。最終的にこの計画になったけれど、どれだ

け市民の声が詰まっているのかといったところが正直分からないところ。 

・答申した中身を見ると非常に立派な中身になったと思うが、この計画はガワができた

だけなので、これからが本番であってこの中に市民の声をどれだけ詰め込んでいくか

重要なことだと思う。 

その中で私も微力ながら携わっていきたいと思う。皆さんで頑張って、いい村山市を作

っていきましょう。 

髙橋会長 ・いま、皆さんからご意見、感想などを発言していただいた、皆さんが仰ったことに尽

きると思う。 

・5 月 14 日の第一回目の審議会で皆さんから今考えていること、提案したいと思って

いることなどお聞きした。 

・そのときのメモを再度見直し、もう一回考えていたのだが、思い入れを持ってこの審

議会に臨まれたのだと思っている。 

・そして、策定審議会や作業部会で、一人一人がその意見をぶつけられたのだと思う。 

・ただ、議論がし尽されていなくて、実際に計画の中に盛り込まれなかったことも多々



5 

あるのではないかと思っている。 

・このあたりのことは、引き続きご意見ご提案をしていただき、それが実現するように

これからも委員一人一人がお力をいただければと思う。 

・一つ一つの思いを形にしていくことが、村山市をより前進させることにつながると思

う。 

・これからは行政に任せっきりではなく、我々市民一人一人も行政と一緒に村山市を作

り上げていくといった姿勢を持つことで、他に負けないような市が出来上がっていく

ような気がする。 

・これまで一年間といった期間だったが、皆さんから色んなご意見をいただいて、私自

身も改めて考えさせられることが多かったような気がする。どうもありがとうござい

ました。 

市長謝辞 ・まず、御礼を申し上げたい。一年間、本当にありがとうございました。 

・村山市役所としては、職員で色々考えて市民の声を聞きながら色んな仕事をやってい

て、5年後、10年後、先のことは私どもで考えつかないことが結構ある。そして、市民

の方々のニーズについて分からないこともある。 

・その中で、第 6次総合計画においては、皆さんから色々な意見を聞けたことは非常に

大事なものとして承りたいと思う。 

・新年度予算を計上しているが、今回の第 6次計画に盛り込んでいるものも、いくつか

入れ込んでいる。本当にありがたく思っている。 

・今回は色々な世代の方から審議会に入っていただき、意見を出してもらった。色んな

産業の方、異業種の方を選出し、計画策定を依頼したところだが、様々な方面から意見

を出してもらったと思っている。 

・今日、皆さんの意見を聞いていると 2つぐらい納得することがあった。 

・1つは、こういった会で顔を合わせることで他業種の方を繋がることができた点。 

・もう一つは、村山市の事業を知ってもらったという点である。自分の分野以外のこと

は経験したことがなく、知る機会もなかったと思うが、先ほどの意見でもあったように

学ぶことができたという点ではよかったのではなかったと思う。また、村山市のＰＲに

もつながったのかと思っている。 

・いずれにしても、今後この計画を基に色々な事業を実施していくわけだが、これにプ

ラスの要因などがあれば、皆さんからご意見をいただき、村山市をもっともっと良くし

ていきたいと思っている。 

・最後に、前のイギリスのブレア首相が就任時に「教育・教育・教育」と言ったことは

ご存じでしょうか。農業も工業も製造業もやはり教育から始まる。そういう意味では、

皆さんのご意見で教育の方も大きく取り上げていただきました。 

・これからも万全を期すように取り組んでいきたいと思う。 

・皆さんの力で今後ともよろしくお願いしたい。本当にありがとうございました。 

閉会  

18:10 終了 

 


